

Organización incluye a exmiembros de la CAM y a bandas de robo de madera y de narcotráfico:

Indagatorias por atentados en Arauco identifican a siete grupos que actúan coordinados como "Franja Lafkenche"

Según investigación, cada facción controla sectores de las rutas entre Tirúa, Cañete y Contulmo, al sur del Biobío, y colabora en atentados, cortes de caminos y apoyo armado.

VÍCTOR FUENTES BESOAIN

Las investigaciones policiales por atentados en la "zona roja" de la provincia de Arauco, en la Región del Biobío, han logrado identificar a siete grupos armados, independientes entre sí, e integrados por clanes familiares que se distribuyen territorios en torno a las rutas entre Tirúa, Cañete y Contulmo, donde actúan bajo el nombre de "Franja Lafkenche".

Las facciones, con funcionamiento regular, en su mayoría corresponden a Organismos de Resistencia Territorial (ORT) que se descolgaron de la Coordinadora Arauco Malleco (CAM) por diferencias ideológicas, y a bandas que no reivindican las demandas indígenas, pero aprovechan ese contexto para dedicarse al narcotráfico y al robo de madera.

Inicialmente, la "Franja Lafkenche" se autodenominaba "Resistencia Mapuche Malleco" y debutó en abril del año pasado con un atentado explosivo en las cercanías del puente Lleulleu (ver nota relacionada).

En las indagatorias encargadas por el Ministerio Público a las policías se han logrado relacionar distintos episodios de violencia, no todos adjudicados, en los que participan dos, tres o más de estos grupos para brindarse apoyo recíproco. Mientras uno de ellos comete un atentado incendiario, otros cortan las rutas o brindan cobertura armada para evitar la presencia de testigos y la llegada de policías.

La primera de las facciones es la ORT Quidico, que se ubica en un sector de pescadores al sur de ese balneario de 2.800 habitantes, donde ha habido allanamientos



DIFUSIÓN.— La Franja Lafkenche divulga en redes sociales y otras plataformas digitales imágenes de sus acciones, en las que sus integrantes posan encapuchados y con armas.



ORGANIZACIÓN.— Entre las facciones, según la policía, Los Huellanos participa en el robo de madera y aporta financiamiento a otros grupos.

de viviendas. Tres de sus integrantes fueron investigados como autores del delito de homicidio frustrado. El grupo estaría asociado a la quema de casas, con el objetivo de expulsar de la zona a los vecinos más antiguos para ocupar sus terrenos, y a los bloqueos carreteros en Cura Quidico, en la ruta hacia Cañete, y en Palos Blancos, en dirección a Tirúa.

El segundo grupo es la ORT Tranaquepe, que controla un sector ubicado a 8 kilómetros al norte de la primera facción, en la ruta entre Tirúa y Cañete, y que presta colaboración en la quema de casas, en los cortes de ruta y en la

disuasión con disparos desde sectores boscosos en altura.

A 7 kilómetros al norte de esa organización opera la ORT Lleulleu. Al igual que quienes la preceden en esa ruta, colabora en la instalación de barricadas incendiarias, disparos de advertencia contra vehículos y en el control territorial de la zona.

La ORT Antiquina es la cuarta agrupación y está a 10 kilómetros de su antecesora, siempre rumbo al norte. Según informaciones policiales, sus integrantes más activos son los miembros de una familia de comuneros a los que se les encontraron armas durante un allanamiento. Integrantes de ese clan cumplen prisión preventiva. Luego que Gendarmería rechazara la solicitud para asistir al funeral de un familiar, un atentado incendiario contra camiones fue reivindicado en protesta por esa negativa. Opera en la localidad del mismo nombre, que tiene poco más de mil habitantes, y ejerce violencia contra vecinos, a los que les roban animales y siembras, y queman sus casas.

Unos 16 kilómetros más cerca de Cañete opera Lof Peleco, quinta facción de la "Franja Lafkenche". Su acción abarca la zona del lago Llanhue y la "aduana ilegal" de Huentelolén, en la que comuneros controlan el tránsito vehicular. Dos de sus integrantes están en prisión preventiva por la muerte de un emprendedor mapuche que administraba un camping.

Lof Elicura, la sexta facción, actúa en el cruce Peleco-Contulmo

ATENTADOS

Algunas de sus acciones han sido motivadas por detenciones o juicios contra sus integrantes.

ACCIONES

A 12 meses del violento debut

- PUENTE LLEULLEU**
 El 13 de abril de 2020 marcó el debut público de la Franja Lafkenche, entonces "Resistencia Mapuche Lafkenche", en las cercanías del puente Lleulleu. Ese día, en medio de cortes de rutas y enfrentamientos, el grupo hizo detonar con explosivos una camioneta. El primer atentado de estas características en la "zona roja" fue reivindicado con fotos en que encapuchados posaban armados y junto a un lienzo con su nombre.
- RADAR AERONÁUTICO**
 Entre las acciones de violencia adjudicadas por el grupo, el 29 de julio del año pasado se produjo el atentado incendiario contra instalaciones en las que opera un radar secundario del aeropuerto de La Araucanía, instalado en un cerro de la comuna de Carahue.
- ATAQUE A CAMIONES**
 Una demostración de la coordinación entre las facciones de la Franja Lafkenche se concretó el 10 de febrero de este año, con atentados simultáneos en las rutas entre Cañete y Tirúa, y entre esta última y Contulmo. En la ocasión fueron incendiados una decena de transportes, entre camiones y vehículos menores. La acción era una protesta por el rechazo a beneficios para presos mapuches.

y presta apoyo para bloquear esa ruta y facilitar la acción del resto de los grupos.

La séptima y última agrupación son Los Huellanos. Esta organización maneja los recursos económicos, porque participa en el robo de madera. Aporta financiamiento a los otros grupos y su objetivo es controlar toda la producción ilegal obtenida de los bosques de la zona y "sacar del negocio" a sus competidores. Originalmente habría recibido influencia de los grupos violentistas Resistencia Mapuche Malleco y Weichan Auka Mapu, que marcan distancia con la CAM. Posteriormente, comenzó a organizar la "Franja Lafkenche".